

Zeitschrift: Mitteilungen der Thurgauischen Naturforschenden Gesellschaft

Herausgeber: Thurgauische Naturforschende Gesellschaft

Band: 64 (2010)

Vorwort: Vorwort der Herausgeber

Autor: Rieder-Schmid, Joggi / Geisser, Hannes

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vorwort der Herausgeber

Das Seebachtal ist nicht nur eine der schönsten und landschaftlich bedeutendsten Regionen des Kantons Thurgau. Das Seebachtal hat auch eine lange und gut erforschte Vergangenheit. Seit Ende des 19. Jahrhunderts hatten zahlreiche wissenschaftliche Arbeiten die Natur- und Kulturgeschichte der Dreiseenlandschaft zum Thema. Dieses über 100 Jahre ungebrochene wissenschaftliche Interesse macht das Seebachtal heute zu einer der am besten untersuchten Kulturlandschaften der Schweiz. Viele der spannenden und aufschlussreichen Arbeiten wurden in den Mitteilungen der Thurgauischen Naturforschenden Gesellschaft TNG publiziert. Unter diesen Publikationen hervorzuheben, ist Band 53 «Naturmonographie. Die Nussbaumer Seen», herausgegeben von Dr. August Schläfli (Redaktor der TNG Mitteilungen bis 1999), im Jahr 1995. Auf rund 400 Seiten wurde damals der aktuelle Wissensstand in einer breiten Palette natur- und kulturgeographischer Beiträge festgehalten.

Zahlreiche weitere Erkenntnisse aus vielen neuen Forschungsprojekten im Seebachtal sind seither gewonnen worden. Fünfzehn Jahre später widmet sich darum wieder ein kompletter Band der TNG Mitteilungen mit 20 wissenschaftlichen Beiträgen dem Seebachtal und vergleicht – wo dies möglich ist – aktuelle Ergebnisse mit dem Wissen aus der Publikation von 1995. Die Arbeiten dokumentieren den Beginn eines neuen Kapitels in der Landschafts- und Naturgeschichte des Gebietes, in dem der Natur seit der Gründung der Stiftung Seebachtal im Jahr 1994 und mit Beginn der ersten Renaturierungsmassnahmen im Jahr 1998 wieder viel Freiheit zu einer dynamischen Entwicklung gelassen wird. Die Autorin und die Autoren beschreiben die Folgen dieser neu gewonnenen landschaftlichen Dynamik im Seebachtal eindrücklich und haben mit ihren Arbeiten eine neue und wichtige Referenzmarke gesetzt, die in Zukunft spannende Vergleiche mit der weiteren Entwicklung dieser «Landschaft von nationaler Bedeutung» ermöglichen wird.

Die Herausgabe des Bandes wurde möglich dank dem Engagement zahlreicher Personen und Institutionen: Ohne die beispielhafte Zusammenarbeit von Behörden, Fachleuten, Landwirten und Bewohnern des Seebachtals wäre die Realisierung der zahlreichen Aufwertungsmassnahmen nicht möglich gewesen. Allen Beteiligten, die damit indirekt zum Gelingen dieser Publikation beigetragen haben, gebührt unser grösster Dank. Ein grosser Dank geht an die Autorin und die Autoren für ihr Engagement und die anregende und spannende Zusammenarbeit. Regierungsratspräsident Dr. Jakob Stark danken wir für sein Vorwort, in dem er den Stolz der Thurgauer Regierung auf das Seebachtal und dessen Freude an der bisher geleisteten Arbeit der Stiftung zum Ausdruck bringt. Der Lotteriefonds des Kantons Thurgau und die Akademie der Naturwissenschaften Schweiz scnat ermöglichten mit ihrer grosszügigen Unterstützung Produktion und Druck der Publikation. Die Firma Ströbele Kommunikation mit den beiden Mitarbeitern Adrian Ammon und Chris Fotheringham betreute Gestaltung und Drucklegung kompetent und engagiert. Eine unverzichtbare Unterstützung schliesslich für die Herausgabe dieser Publikationsreihe, wie auch für alle anderen Aktivitäten der TNG, sind die rund 400 Mitglieder der Gesellschaft. Ihnen allen gilt unser herzlichster Dank.

